

Compromiso DiCaprio

El actor opta por tercera vez el Oscar a la mejor interpretación por su película Diamante de sangre. Ahora apuesta por el cine comprometido.

PÁG. 7

**Portugal dividido**

La posible despenalización del aborto mantiene a Portugal dividido. Los lusos acuden hoy a las urnas para pronunciarse.

PÁG. 8

La memoria histórica en papeles y euros

» El archivo del Tribunal Militar Territorial II conserva documentación judicial clave de los grandes hechos del siglo XX » Defensa y Junta informatizarán estos fondos

“Habremos movido unos 5 ó 6.000 expedientes para localizar a víctimas”, informa el comandante Gil

La consulta es libre previa solicitud; hay poco personal, pero los fondos merecen varias visitas

ahitos todos de respuestas, de saber por qué, cómo y sobre qué (sin)razón fueron tantos y tantos ciudadanos condenados a prisión o a dar con sus huesos en una fosa común y sin identificar.

Por suerte, desde 2001, a la par que en Defensa se ha ido, como en la sociedad misma, incrementando su sensibilidad para con el tesoro documental que posee (no sólo en el de Sevilla, pues hay otros cuatro en España), también se ha suavizado su recelo hacia la consulta pública. Ya no es selectiva y discrecional, como antaño, sino libre previa solicitud. Así lo manifiesta su responsable, el comandante auditor del cuerpo jurídico militar Joaquín Gil Honduvilla, consciente del tesoro que custodia y que con tanta dedicación ha contribuido a medio organizar junto a unos contados voluntarios.

DÉFICIT DE MANOS. “Aquí tenemos unos 2,3 kilómetros lineales de legajos”, dice. Y están prensados y atados por cuerdas. Suelos, el acordeón se expande y los metros se alargan. Como era de esperar, hay problemas de espacio. Y de mano de obra. Defensa aprobó en 2001 la dotación de cinco archiveros, pero el Ministerio de Administraciones Públicas, que ponía el dinero, malogró las intenciones. “Las hemos asumido nosotros, que nos hemos autocurtido en el mundo archivístico”, confiesa.

Si en 2001 controlaban un 40% de la documentación –reinaba el caos y hallar la causa de un represaliado como, pongamos por caso, la del anarquista Antonio Rosado, era casi misión imposible–, merced a su tesón ahora se tiene ordenado “un 80%”. En esto ha tenido mucho que ver la presión social e institucional generada por las órdenes estatal y autonómica anteriormente aludidas para indemnizar a las víctimas de tamaño represión. “Ha habido que dar respuesta a miles de consultas de las familias, y habremos movido unos cinco o seis mil expedientes para localizar a gente y poder acreditar objetivamente su pena”, detalla el comandante. Y como varios pares de ojos ven más, ha resultado inestimable la ayuda de los investigadores, que no han dudado en compartir sus pesquisas para identificar a aquéllos a los que se pretendía borrar hasta el nombre.

ESTAMPAS DE UN RICO Y VALIOSO FONDO DOCUMENTAL



EL 'CORAZÓN'. Este mueble contiene las 90.000 fichas que conforman el único inventario existente. Se hizo con criterios fonéticos, de forma que v y b, j y g se hallan en la misma ficha.



FOTOGRAFÍAS. Son mejores que las fotocopias porque no dañan los originales. Después se pasan al ordenador y se digitalizan. Investigadores y particulares usan este sistema fotográfico.



INVESTIGACIÓN. Uno de los investigadores entre legajos. Cada vez son más los que frecuentan el lugar, sabedores de que es una veta clave para reconstruir la Guerra Civil.



ESTANTERÍAS. El comandante Gil consulta uno de los legajos en mejor estado. Frente a él se acumulan otros acorcionados que relatan las historias de anónimos y conocidos.

Donde habita nuestra historia más reciente

Alfonso XIII, la Segunda República y Franco 'conviven' bajo el mismo techo



PESO. La Historia yace amontonada a la espera de su ordenación.

militar durante la Segunda República (1931-36), de la que sólo sabíamos que teníamos legajos sueltos pero disgregados en las mudanzas”, ensalza el comandante. Se trata, pues, de una sección todavía no catalogada, lo que significa que es inédita, todo un caramelo futuro para los investigadores.

Antes de la Segunda República incluso, el fondo del Tribunal Militar Segundo incluye documentación como para reconstruir los ocho años que duró el régimen previo: la dictadura de Primo de Rivera bajo el reinado de Alfonso XIII (1923-31). Este capítulo será informatizado por Defensa, mientras que el más acuciante y potente, el generado desde el golpe del 18-J hasta la llegada

La ordenación de los fondos ha hecho emerger las causas inéditas de la Segunda República

de la democracia en 1975, lo abordarán archiveros aportados por la Junta en virtud de un convenio suscrito en 2006 con Defensa.

Por delante queda un ingente trabajo que corroborará una perogrullada que, así con todo, no deja de supurar: que el 90% de las causas instruidas fueron contra la población civil. Y no fue por casualidad.